

##### администрация СОВЕТСКОГО РАЙОНА города челябинска

**Комплексный доклад**

«О результатах деятельности Главы Советского района и администрации Советского района города Челябинска в 2021 году»

город Челябинск

2022 год

СОДЕРЖАНИЕ

|  |  |
| --- | --- |
| Социально-экономическое положение Советского района  города Челябинска | 3 |
| Демографическая ситуация | 5 |
| Промышленное производство | 6 |
| Рынок товаров и услуг | 8 |
| Инвестиции и строительство | 12 |
| Финансовые результаты деятельности организаций | 16 |
| Бюджетная политика | 17 |
| Денежные доходы населения | 21 |
| Труд и занятость | 24 |
| Благоустройство и обеспечение жизнедеятельности территории | 27 |
| Физическая культура и спорт | 29 |
| Культура | 30 |
| Молодежная политика | 31 |
| Здравоохранение | 33 |
| Образование | 34 |
| Социальная политика | 38 |
| Общественная безопасность | 44 |
| Взаимодействие с общественными организациями | 46 |
| Доступность к информации о деятельности администрации района | 46 |
| Деятельность комиссии по делам несовершеннолетних и защите их прав при администрации Советского района | 47 |
| Работа с обращениями граждан | 50 |

**Социально-экономическое положение Советского района города Челябинска**

Советский район города Челябинска основан 10 сентября 1937 года. Район расположен на юго-западе города Челябинска. Граничит с Ленинским, Тракторозаводским и Центральным районами города.

Общая площадь района - 103,5 кв. километров, район занимает пятую часть города Челябинска.

**Площадь районов города Челябинска**

|  |  |
| --- | --- |
| Наименование района | Площадь, кв. км |
| город Челябинск | 500,9 |
| Калининский | 32,6 |
| Курчатовский | 60,2 |
| Ленинский | 73,8 |
| Металлургический | 99,2 |
| **Советский** | **103,5** |
| Тракторозаводский | 64,9 |
| Центральный | 66,7 |

**Удельный вес площади районов в городском показателе**

Численность населения района по состоянию на 01.01.2021 - 140,7 тыс. человек (по городу Челябинску – 1188,0 тыс. человек).

**Численность постоянного населения города Челябинска, тыс. человек**

**Распределение численности населения города Челябинска по районам**

**Основные показатели социально-экономического развития**

**Советского района города Челябинска**

| Наименование показателя | Единица измерения | Январь-декабрь  2021 года | Январь-декабрь  2020 года | Январь-декабрь  2021 года  в %  к январю-декабрю  2020 года |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| Объем отгруженной продукции (работ, услуг) по крупным и средним организациям | млн. руб. | 79880,4 | 72355,9 | 110,4 |
| Объем инвестиций в основной капитал за счет всех источников финансирования по крупным и средним организациям (январь-сентябрь) | млн. руб. | 8782,1 | 10111,3 | 86,9 |
| Сальдированный финансовый результат организаций (январь-август) | млн. руб. | - 1991,6 | -552 | - |
| Ввод в эксплуатацию жилых домов | тыс. кв. м. общей площади | 50,6 | 151,5 | снижение в 3 раза |
| Средняя численность работников крупных и средних организаций | тыс. чел. | 54,8 | 56,0 | 97,8 |
| Фонд заработной платы работников крупных и средних организаций | млн. руб. | 32644,8 | 31158,1 | 104,8 |
| Среднемесячная заработная плата работников крупных и средних организаций | руб. | 52266,4 | 48496,9 | 107,8 |
| Численность зарегистрированных безработных (на конец периода) | чел. | 656 | 2659 | уменьшение в 4,1 раза |
| Уровень регистрируемой безработицы (на конец периода) | % | 0,90 | 3,54 | -2,64 п.п. |
| Численность пенсионеров | тыс. чел. | 38,8 | 39,6 | 98,0 |
| Средний размер назначенных пенсий | руб. | 16566,6 | 16502,8 | 100,4 |

По итогам 2021 года:

- положительные тенденции по следующим показателям: увеличение объемов отгруженной продукции (на 10,4%); рост среднемесячной заработной платы (на 7,8%); снижение уровня безработицы (на 2,64 процентных пункта);

- отрицательные тенденции: снижение объема инвестиций в основной капитал (на 13,1%); уменьшение ввода жилых домов (в 3 раза).

**Демографическая ситуация**

За январь-декабрь 2021 года в районе родилось 1357 детей, умерло 2498 человек, наблюдается естественная убыль населения на 1141 человека. От общего количества родившихся детей в городе Челябинске на Советский район приходится 11%.

**Динамика численности родившихся и умерших, человек**

**Промышленное производство**

Структура экономики района представлена торговлей (51%), электроэнергетикой (21%), обрабатывающей промышленностью (14%) и другими видами экономической деятельности (14%).

**Структура экономики Советского района города Челябинска**

В структуре промышленной продукции Советского района наибольший удельный вес занимает металлургическое производство – 49% и производство пищевых продуктов - 21%.

**Структура промышленной продукции Советского района города Челябинска**

Объем отгруженной продукции по итогам 2021 года составил 79,9 млрд. рублей или 110,4% к аналогичному периоду прошлого года (72,4 млрд. рублей). По городу Челябинску увеличение на 30%.

**Объем отгруженной продукции по «чистым» видам экономической деятельности[[1]](#footnote-1) за 2021 год**

| Наименование района | Январь-декабрь 2021 года, млрд. рублей | Январь-декабрь 2020 года, млрд. рублей | Январь-декабрь 2021 года в % к январю-декабрю 2020 года |
| --- | --- | --- | --- |
| **город Челябинск** | **852,70** | **656,30** | **129,9** |
| Калининский район | 115,28 | 84,96 | 135,7 |
| Курчатовский район | 74,92 | 64,93 | 115,4 |
| Ленинский район | 170,66 | 130,36 | 130,9 |
| Металлургический район | 259,58 | 171,04 | 151,8 |
| **Советский район** | **79,88** | **72,36** | **110,4** |
| Тракторозаводский район | 54,48 | 41,83 | 130,2 |
| Центральный район | 97,90 | 90,82 | 107,8 |

**Динамика объема отгруженной продукции предприятиями Советского района, млрд. рублей**

По итогам работы в 2021 году доля предприятий района в объеме отгруженной продукции по городу Челябинску составила: транспортных средств - 36%, продукции пищевой промышленности - 20%, продукции металлургической отрасли - 3%.

Анализ деятельности промышленных предприятий района по учтенному кругу организаций за 2021 год показал, что организации не допустили снижение объемов отгрузки продукции (ИП Куприянова Е.В. (группа компаний «Калинка») - увеличение на 38%, ООО Завод «Силач» - на 27%, АО «Трубодеталь» - на 25%,   
АО «Металл-база» - на 11%, АО «Группа Компаний Российское Молоко» филиал Челябинский молочный комбинат и Челябинский завод железобетонных шпал - филиал АО «БетЭлТранс» - на 6%)

**Рынок товаров и услуг**

Важнейшей отраслью экономики района является потребительский рынок, представляющий собой разветвленную сеть предприятий торговли, общественного питания и сферы услуг.

Потребительский рынок Советского района города Челябинска представлен розничной торговлей, общественным питанием и различными видами платных услуг, предоставляемых населению района.

**Структура потребительского рынка Советского района за 2021 год**

На территории района функционирует 614 предприятий розничной торговли, из них 505 магазинов, 109 нестационарных торговых объектов. Торговая площадь составляет 189,6 тыс. квадратных метров. В 2021 году на территории района открылось 46 магазинов (в 2020 году - 42 магазина), создано 72 новых рабочих места. В основном это специализированные продовольственные и непродовольственные магазины. Магазины открываются на арендованных площадях, которые ранее уже использовались под предприятия потребительского рынка.

**Динамика открытия магазинов в Советском районе**

**за 2019-2021 годы, ед.**

В районе в течение года прекратили свою деятельность 10 магазинов   
(в 2020 году более 40 магазинов). Основной причиной закрытия мелких предприятий торговли и прекращение их деятельности связано с пандемией. В условиях распространения коронавирусной инфекции малый бизнес понес существенные убытки.

В связи с введенными мерами, принятыми для предотвращения распространения коронавирусной инфекции многие торговые организации оперативно оптимизировали свою деятельность с использованием интернет-ресурсов. В период локдауна многие люди предпочли делать покупки онлайн. Выросла популярность интернет-магазинов.

Для обеспечения горожан качественной и недорогой продукцией местных товаропроизводителей администрацией района ежегодно организуются торговые места для садоводов и фермеров, где они могут продать свою выращенную продукцию без посредников: пересечение улиц Плеханова и Свободы; ул. Блюхера, 81; пересечение улиц Кузнецова и Ярославской;   
ул. Семеноводческая, 4-а; пер. Дачный, 10-в; ул. Челябинская, 5.

В 2021 году были установлены торговые прилавки, в соответствии с дизайн – кодом на территории Новосинеглазово по ул. Челябинской, 5.

Традиционно, в преддверии новогодних праздников, в районе функционируют специализированные ярмарки по продаже хвойных деревьев и букетов. В 2021 году было организовано 5 ярмарок по следующим адресам: пересечение улиц Свободы и Плеханова; ул. Евтеева, 4; ул. Доватора, 42; ул. Ярославская, 3; ул. Челябинская, 5.

В районе функционирует 251 предприятие общественного питания с общим количеством посадочных мест 11,6 тысяч, в том числе 191 предприятие открытого типа на 7,0 тыс. посадочных мест. В 2021 году открыто 11 предприятий общественного питания (в 2020 году - 14 предприятий общественного питания). Открываются в основном кофейни, пекарни и кулинарии.

Пандемия оказала огромное влияние на предприятия общественного питания. В связи с введением карантинных ограничений осуществлять деятельность в прежнем режиме данные предприятия не смогли. Многие понесли огромные убытки. Основная причина – отсутствие оборотных средств. Следовательно, возникает проблема по платежам за аренду, по оплате налогов и сборов, оплаты заработной платы сотрудникам. Сегмент общественного питания оказался одним из наиболее пострадавших из-за ограничений, связанных с пандемией. Предприятия общественного питания района как кафе «Белая лошадь», кафе «Барбарис», кафе «Пиццбург», кафе «Вишневый пирог» вынуждены были закрыться.

На территории Советского района осуществляют деятельность 359 предприятий и индивидуальных предпринимателей, которые предоставляют населению различные виды бытовых услуг. Большим спросом у населения пользуются ремонт и техническое обслуживание автотранспорта, ремонт одежды и обуви, парикмахерские и косметологические услуги.

**Изменение структуры потребительского рынка Советского района**

**за 2019-2021 годы, ед.**

В результате снятия жестких ограничительных мер наметился восстановительный рост объемов реализации розничной торговли, в общественном питании, в сфере бытового обслуживания.

В целях приведения в надлежащее состояние территории района, для активизации действий по ликвидации торговли в неустановленных местах администрацией района совместно с отделом полиции «Советский» проводятся еженедельные рейдовые мероприятия. В результате проделанной работы в 2021 году составлено 110 протоколов (осуществление предпринимательской деятельности без государственной регистрации) (в 2020 году - 144 протокола).

Рейдовые мероприятия проводились по ликвидации несанкционированной торговли овощами и фруктами, незамерзающей жидкостью, хвойными деревьями и букетами. По результатам проведенной работы ликвидирована несанкционированная торговля: по ул. Мебельной, 85-а; ул. Овчинникова, 5;   
ул. Воровского, 75. Изъято 8 единиц весового оборудования и около 100 штук хвойных деревьев.

В 2021 году продолжена работа по исполнению:

- решения Челябинской городской Думы от 22.12.2015 № 16/32 «Об утверждении Правил благоустройства территории города Челябинска»   
(по пункту 79). По результатам проведенной работы составлено 27 актов;

- Закона Челябинской области от 27.05.2010 № 584-ЗО «Об административных правонарушениях Челябинской области» по п. 6 ст. 3 (торговля и оказание бытовых услуг либо услуг общественного питания в неустановленных местах). Составлено 17 актов.

В соответствии с распоряжением Правительства Челябинской области от 18.03.2020 № 146-рп «О введении режима повышенной готовности» и постановлением главного государственного санитарного врача по Челябинской области от 08.10.2021 № 3 «О проведении профилактических прививок против новой коронавирусной инфекции (COVID-19) отдельным категориям (группам) граждан в Челябинской области по эпидемическим показаниям» администрацией района совместно с районным отделом полиции продолжена работа по соблюдению масочного режима предприятий потребительского рынка. Проведено более 50 рейдов. Составлено около 180 протоколов по ст. 20.6.1. ч.1 КоАП «Невыполнение правил поведения при чрезвычайной ситуации или угрозе ее возникновения».

В 2021 году продолжена работа по исполнению решения Челябинской городской Думы от 19.12.2017 № 36/4 «Об утверждении Правил размещения и содержания информационных конструкций на территории города Челябинска» (далее - Правила). Акты составляются в отношении вновь открываемых предприятий на гостевых улицах города.

С 2021 года в городе Челябинске действует новый порядок демонтажа нестационарных объектов, согласно которому установленные киоски, павильоны, трейлеры, гаражи, ограничители проездов, автостоянки и другие объекты могут быть демонтированы. Инициатором выступают любые заинтересованные лица.

Перечень выявленных и подлежащих демонтажу незаконно размещенных нестационарных объектов размещен на официальном сайте Администрации города Челябинска в разделе «Демонтаж нестационарных объектов» (далее – Перечень).

Администрация Советского района проводит большую работу по демонтажу незаконно размещенных нестационарных объектов на территории района как силами муниципального учреждения «Городская среда», собственниками самостоятельно, депутатами района и иными лицами.

По состоянию на 31.12.2021 включено в Перечень 2677 незаконно размещенных объектов. Из них 270 самовольно установленных нестационарных объектов на территории Советского района (или 10% от города Челябинска), в том числе:

- 135 нестационарных торговых объектов;

- 13 автостоянок;

- 61 гаража;

- 61 иные объекты.

**Объекты, подлежащие демонтажу по районам города Челябинска, ед.**

Всего в 2021 году было демонтировано 111 незаконно установленных киосков, трейлеров, гаражей, ограничителей проезда, автостоянок и др. В том числе 87 нестационарных торговых объектов, что составляет 79% от общего количества объектов.

Для представителей малого бизнеса в администрации района проводится постоянная работа по информационной поддержке предпринимательской деятельности. В рамках работы информационно-консультационного центра при администрации района для предпринимателей и организаций малого и среднего бизнеса района проводятся бесплатные семинары, круглые столы, конференции:

- 28.01.2021 в администрации района проведено совещание для руководителей предприятий общественного питания Советского района на тему   
о недопущении недобросовестного поведения налогоплательщиками сферы общественного питания и о соблюдении правил применения контрольно-кассовой техники. Присутствовали 10 предпринимателей и юридических лиц;

- 03.06.2021 в администрации района прошла встреча Главы Советского района с предпринимателями и представителями малого и среднего бизнеса в рамках празднования Дня российского предпринимательства. Присутствовали   
24 предпринимателя.

В 2021 году консультационную поддержку получили 271 хозяйствующий субъект (в 2020 году – 229), в том числе по вопросам потребительского   
рынка - 168.

**Количество оказанных информационно-консультационных услуг**

**за 2019-2021 годы, ед.**

В преддверии нового года предприятия района создают на своей территории праздничную атмосферу: украшают фасады зданий, входные группы и помещения. Участвуют в городском конкурсе на лучшее новогоднее оформление фасада и прилегающей территории. По результатам конкурса от Советского района абсолютными победителями признаны: ресторан «Палермо» в  группе «Предприятия общественного питания и услуг», цветочная мастерская «Кусты» в группе «Предприятие розничной торговли». Лучшее новогоднее световое оформление показал ювелирный магазин «Алмаз». В номинации «Лучшее новогоднее оформление фасада» среди предприятий общественного питания и услуг победил  Челябинский хладокомбинат №1. В номинации «Лучшее новогоднее оформление прилегающей территории» в группе предприятий розничной торговли  первое место заняло АО «Металл-база».

**Инвестиции и строительство**

Согласно статистическим данным объем инвестиций в основной капитал за счет всех источников финансирования по крупным и средним организациям Советского района за девять месяцев 2021 года составил 8,8 млрд. рублей (за аналогичный период прошлого года 10,1 млрд. рублей).

**Динамика инвестиций в основной капитал за 2019-2021 годы   
(январь-сентябрь), млрд. рублей**

Удельный вес инвестиций в основной капитал по «чистым» видам экономической деятельности, направленных предприятиями и организациями района, составил 23,2% от объема инвестиций в основной капитал организациями города Челябинска.

**Удельный вес инвестиций в основной капитал по «чистым» видам экономической деятельности по районам города Челябинска**

**за январь - сентябрь 2021 года**

По кругу крупных и средних организаций района всех форм собственности 26% от объема инвестиций в основной капитал направлено на развитие производственных площадей и сооружений, и 71% - на приобретение машин и оборудования.

В структуре инвестиций по источникам финансирования преобладают собственные средства. Инвестиции за счет собственных средств организаций составили 75,2% от объема инвестиций в основной капитал, за счет привлеченных – 24,8%.

**Источники финансирования инвестиций в основной капитал**

**за 2019-2021 годы (январь-сентябрь), млрд. рублей**

**Удельный вес инвестиций в основной капитал по районам города Челябинска за январь-сентябрь 2021 года, %**

В 2021 году в районе продолжается реализация инвестиционных проектов крупными предприятиями района:

- на заводе АО «Трубодеталь» в период с 2018 года по 2022 год реализуется крупный инвестиционный проект по техническому перевооружению завода. После его завершения полностью обновится вся линейка оборудования для производства крутоизогнутых отводов малого и среднего диаметра. Завод станет крупнейшим в России производителем соединительных деталей и монтажных узлов из нержавеющей стали. Общая стоимость проекта почти 3,0 млрд. рублей.

- на Челябинском заводе железобетонных шпал - филиале АО «БетЭлТранс» на инвестиционные проекты в 2021 году было затрачено более 25,0 млн. рублей собственных средств, в том числе на приобретение оборудования (техники), модернизацию цементного склада, козлового крана на открытой площадке, станции натяжения, разработки конструкции шпалы и железобетонного бруса с подшпальными прокладками.

- на кондитерской фабрике «Южуралкондитер» реализовано 3 инвестиционных проекта, общей стоимостью - более 3,0 млн. рублей.

В 2021 году продолжилась работа по развитию жилищного строительств и улучшению жилищных условий населения

В районе было введено в действие за счет всех источников финансирования 50,6 тысяч квадратных метров жилья (за 9 месяцев 2020 года 98,7 тысяч квадратных метров жилья). Снижение на 51,3%.

В 2021 году введено в действие за счет всех источников финансирования 50,6 тысяч квадратных метров жилья (за 2020 год – 151,5 тысяч квадратных метров жилья). Снижение в 3 раза.

В эксплуатацию введено 5 многоквартирных домов следующими застройщиками:

- ООО СК «Никс» - жилой дом по ул. Толбухина, 4 (Жилой комплекс «Ярославский»);

- ООО «Жилстрой № 9» - жилой дом по ул. Доватора, 3;

- ООО «Икар» - 3 многоквартирных жилых дома: по ул. Дмитрия Неаполитанова, 28 и 30 и по ул. Овчинникова, 18-а.

Ограничительные меры по борьбе с коронавирусной инфекцией существенно не повлияли на сроки ввода и запуск новых проектов многоквартирного жилья в районе.

**Ввод в действие жилых домов в Советском районе, тыс. кв.м**

Средняя обеспеченность жильем в районе составляет 29,4 квадратных метров общей площади на одного жителя (2 место среди районов города после Центрального района, по городу этот показатель - 27,0 квадратных метров общей площади на одного жителя).

**Общая площадь жилых помещений, приходящаяся в среднем на одного жителя по районам города Челябинска, кв.м.**

**Финансовые результаты деятельности организаций**

Одним из показателей эффективности работы основных отраслей экономики является полученная предприятиями прибыль.

По состоянию на 01.01.2021 на территории Советского района фактически осуществляли экономическую деятельность – 8,5 тыс. организаций. Работали 3,5 тыс. предпринимателей.

По итогам работы крупных и средних организаций района за январь-август 2021 года 78,5% от количества обследованных организаций получили прибыль и 21,5% имели убыток. По городу Челябинску этот показатель составляет соответственно 77,5% и 22,5%.

**Организации, получившие прибыль по районам города Челябинска**

**за январь - август 2021 года**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| Наименование района | Удельный вес прибыльных организаций в общем количестве организаций, % | Сумма прибыли,  тыс. рублей | | Январь - август  2021 года  в % к январю-августу  2020 года |
| Январь-август 2021  года | Январь-август  2020  года |
| Город Челябинск | 77,5 | 58252600 | 23931043 | в 2,4 раза |
| Калининский район | 86,5 | 8248025 | 2034987 | в 4,1 раза |
| Курчатовский район | 86,6 | 7913122 | 5117789 | 154,6 |
| Ленинский район | 74,1 | 3180457 | 3618446 | 87,9 |
| Металлургический район | 67,3 | 26207822 | 2793645 | в 9,4 раза |
| **Советский район** | **78,5** | 3429597 | 2676046 | 128,2 |
| Тракторозаводский район | 74,4 | 1825092 | 1206172 | 151,3 |
| Центральный район | 74,2 | 7448485 | 6483958 | 114,9 |

Сальдированный финансовый результат организаций Советского района за январь-август 2021 года составил убыток в размере 2,0 млрд. рублей. Кредиторская задолженность крупных и средних организаций района насчитывает   
36,9 млрд. рублей, в том числе просроченная задолженность 8,9 млрд. рублей   
(или 24,2%). Задолженность поставщикам и подрядчикам за товары, работы и услуги составляет 66,5% к общему объему кредиторской задолженности   
(по городу – 54,7%).

Дебиторская задолженность организаций Советского района составила 26,2 млрд. рублей, из нее задолженность покупателей и заказчиков за товары, работы и услуги – 62,0% (по городу – 58,0%).

**Бюджетная политика**

Главным финансовым инструментом для достижения стабильности социально-экономического развития района и показателей эффективности является бюджет Советского района.

Бюджетная политика в 2021 году была нацелена на обеспечение сбалансированности и устойчивости бюджета муниципального образования, повышение эффективности и результативности бюджетных расходов, развитие инициативного бюджетирования.

Доходная часть бюджета района включает налоговые доходы и безвозмездные поступления в виде дотаций на выравнивание бюджетной обеспеченности за счет средств федерального и областного бюджета, бюджета города Челябинска. Доходы бюджета района в 2021 году составили 160,0 млн. рублей, расходы – 184,0 млн. рублей. Бюджет исполнен с дефицитом в сумме 24,0 млн. рублей, который покрывается остатками на начало года (остаток на счете бюджета на 01.01.2022 – 24,4 млн. рублей).

Доходы исполнены на 98,2% к годовому плану. По сравнению с 2020 годом общий объем доходов уменьшился на 14,4 млн. рублей.

План по налоговым доходам бюджета выполнен на 95,9%. В бюджет района не поступило налоговых доходов на сумму более 3,2 млн. рублей (налог на имущество физических лиц и земельный налог).

Неналоговых доходов поступило на сумму 1,2 млн. рублей, в том числе доход от реализации имущества, находящегося в собственности администрации района (продажа легкового автомобиля) и доходы от денежных взысканий штрафов и возмещение ущерба в страховых случаях.

Общий объем безвозмездных поступлений из других бюджетов составил 84,4 млн. рублей или 52,8% в структуре доходов (снижение к уровню 2020 года на 34,0 млн. рублей):

- дотация внутригородским районам на выравнивание бюджетной обеспеченности за счет средств города Челябинска – 19,9 млн. рублей;

- дотация внутригородским районам на выравнивание бюджетной обеспеченности за счет средств областного бюджета – 16,7 млн. рублей;

- дотация внутригородским районам на поддержку мер по обеспечению сбалансированности бюджетов на реализацию концепции праздничного оформления города Челябинска – 5,9 млн. рублей (за счет средств города Челябинска и областного бюджета);

- дотация внутригородским районам на поддержку мер по обеспечению сбалансированности бюджетов за счет средств областного бюджета на мероприятия культуры – 300,0 тыс. рублей;

- дотация внутригородским районам на поддержку мер по обеспечению сбалансированности бюджетов за счет средств бюджета города Челябинска на мероприятия по благоустройству – 43,5 тыс. рублей;

- дотация внутригородским районам на поддержку мер по обеспечению сбалансированности бюджетов за счет средств бюджета города Челябинска –   
343,6 тыс. рублей;

- субсидия бюджетам внутригородских районов на реализацию программ формирования современной городской среды за счет средств федерального и областного бюджета – 20,0 млн. рублей;

- субсидия из областного бюджета на софинансирование расходных обязательств по реализации инициативных проектов – 21,3 млн. рублей.

**Бюджет Советского района города Челябинска**

**в 2018-2020 годах, млн. рублей**

Расходование бюджетных средств осуществлялось в рамках реализации муниципальных программ:

- «Повышение уровня и качества жизни населения Советского района города Челябинска» (160,4 млн. рублей);

- «Формирование современной городской среды в Советском районе города Челябинска» (20,0 млн. рублей средства федерального и областного бюджетов и 953,4 тыс. рублей - бюджет района).

В целях развития инициативного бюджетирования на реализацию 8 проектов направлено 21,3 млн. рублей.

Доля программных расходов составила 98,7%.

Расходы на благоустройство исполнены в сумме 127,7 млн. рублей (84,0% к утвержденному плану). На обеспечение функций органов местного самоуправления направлено 53,4 млн. рублей. Наименьшую долю в структуре расходов бюджета района занимают расходы на мероприятия молодежной политики, культуры и спорта - 2,1 млн. рублей (1,2%).

На финансирование непрограммных мероприятий в 2021 году направлено 2,3 млн. рублей (2020 год – 1,2 млн. рублей).

По экономической структуре расходов бюджета района за 2021 год наибольший удельный вес занимают расходы на оплату работ и услуг по содержанию имущества – 62,3% (114,4 млн. рублей) и оплату труда – 23,9% (43,9 млн. рублей).

С целью контроля за полнотой поступления налогов в бюджеты всех уровней и страховых взносов в государственные внебюджетные фонды продолжила свою деятельность при администрации Советского района рабочая группа по недоимке с участием, в том числе налоговой службы, пенсионного фонда, фонда социального страхования, прокуратуры района. В 2021 году проведено 12 заседаний в заочной форме. В адрес руководителей предприятий и индивидуальных предпринимателей, имеющих недоимку по налогам, были направлены письма о предоставлении информации о состоянии имеющейся задолженности и применяемых мерах по ее погашению.  
За 12 месяцев 2021 года таких писем направлено - 99 (за 2020 год -   
77 организаций). Информация поступила от 27 предприятий и индивидуальных предпринимателей (за 2020 год - 25 организаций). По результатам данной работы организациями и предприятиями района фактически погашена задолженность в бюджет и государственные внебюджетные фонды в сумме 79,5 млн. рублей (в 2020 году – 27,5 тыс. рублей), что составило 100% от принятых обязательств по погашению задолженности предприятиями. В местный бюджет поступило   
2,3 млн. рублей (в 2020 году – 1,7 млн. рублей).

**Динамика поступления денежных средств в бюджет бюджетной системы РФ в результате деятельности рабочей группы за 2019-2021 годы, млн. рублей**

Отделом экономики и торговли администрации района регулярно проводится мониторинг задолженности по платежам в бюджет по имущественным налогам работников образовательных организаций района, на основании данных предоставленных ИФНС России по Советскому району. В 2021 году проведено 6 заседаний рабочей группы в очной форме с руководителями муниципальных бюджетных образовательных учреждений. Всего было заслушано 36 руководителей образовательных организаций, сотрудники которых имеют задолженность почти 2,0 млн. рублей по имущественным налогам. Руководителям присутствующих образовательных организаций рекомендовано провести разъяснительную работу с сотрудниками, не уплатившими своевременно имущественные налоги и разъяснить о последствиях неисполнения налогового законодательства. В результате проведенной работы задолженность сократилась более чем на треть (погашено более 650,0 тыс. рублей).

В 2021 году администрацией района осуществлено 266 закупки (в 2020 году – 292) на общую сумму 216,9 млн. рублей (в 2020 году – 220,9 млн. рублей). По сравнению с 2020 годом количество закупок сократилось на 8,9%. Цена заключенных контрактов по результатам данных процедур составила   
169,0 млн. рублей (в 2020 году – 175,9 млн. рублей). Экономия бюджетных средств почти 48 млн. рублей (24%). Полученная экономии была направлена на благоустройство Советского района.

**Основные показатели закупочной деятельности администрации района за 2020-2021 годы**

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | НМЦК, млн.руб. | | ЦК, млн.руб. | | Экономия, млн.руб. | | Экономия бюджетных средств в 2021 г., % | Кол-во закупок, шт. | | Темп прироста количества закупок 2021 года к 2020 году, % |
| 2020 | 2021 | 2020 | 2021 | 2020 | 2021 | 2020 | 2021 |
| Электронный аукцион | 204,78 | 199,66 | 159,82 | 151,83 | 44,96 | 47,84 | 23,96 | 97 | 80 | -17,53 |
| *в т.ч. по благоустройству* | *198,24* | *194,80* | *154,24* | *147,60* | *44,00* | *47,20* | *24,23* | *61* | *59* | *-3,28* |
| Прямые договоры | 12,66 | 13,96 | 12,66 | 13,96 | 0,00 | 0,00 | - | 179 | 173 | -3,35 |
| *в т.ч. по благоустройству* | *9,91* | *10,17* | *9,91* | *10,17* | *0,00* | *0,00* | *-* | *69* | *73* | *+5,80* |
| Ед.поставщик (услуги местной связи, коммунальные услуги) | 3,44 | 3,23 | 3,44 | 3,23 | 0,00 | 0,00 | - | 16 | 13 | -18,75 |
| **Итого** | **220,88** | **216,85** | **175,92** | **169,02** | **44,96** | **47,84** | 23,96 | **292** | **266** | **-8,90** |
| *в т.ч. по благоустройству* | *208,83* | *204,97* | *164,83* | *157,77* | *44,00* | *47,20* | *24,23* | *134* | *132* | *-1,49* |

Доля конкурентных процедур (аукционы) от общего количества закупок составила 30% (80 аукционов), в стоимостном выражении – 92,07%   
(199,66 млн. рублей). За 2020 год – 33,2% и 92,7% соответственно (количество торгов – 97 на сумму – 204,8 млн. рублей).

**Конкурентные процедуры, проведенные администрациями районов**

**города Челябинска, ед.**

В связи с ненадлежащим исполнением подрядчиками обязательств по контрактам, заключенным администрацией района, в 2021 году была начислена неустойка в размере более 570,0 тыс. рублей.

Кроме того, в 2021 году в отношении одного подрядчика получены исполнительные листы и инициировано возбуждение исполнительного производства на сумму 23,6 тыс. рублей (2020 год – 100,9 тыс. рублей).

**Денежные доходы населения**

По итогам работы за 2021 год средняя численность работников организаций Советского района составила 54,8 тыс. человек, что на 2,2% ниже уровня 2020 года.

**Доля работников крупных и средних организаций по районам**

**города Челябинска за январь – декабрь 2021 года**

Главной составляющей денежных доходов населения является оплата труда. Среднемесячная номинальная начисленная заработная плата работников крупных и средних организаций всех видов деятельности Советского района за 2021 год составила 52,3 тыс. рублей (за аналогичный период прошлого года -   
48,5 тыс. рублей) и выросла на 7,8% по сравнению с 2020 годом.

**Размер среднемесячной заработной платы работников крупных и средних организаций по районам города Челябинска за январь - декабрь 2021 года**

| Наименование района | Среднемесячная заработная плата январь-декабрь  2021 года,  рублей | Среднемесячная заработная плата январь - декабрь 2020 года, рублей | Январь-декабрь 2021 года  в % к январю-декабрю 2020 года |
| --- | --- | --- | --- |
| Город Челябинск | 50178,5 | 46147,1 | 108,7 |
|  |  |  |  |
| Калининский район | 47525,3 | 43173,9 | 110,1 |
| Курчатовский район | 48077,7 | 42709,0 | 112,6 |
| Ленинский район | 50394,7 | 48176,8 | 104,6 |
| Металлургический район | 45085,4 | 40645,8 | 110,9 |
| **Советский район** | **52266,4** | **48496,9** | **107,8** |
| Тракторозаводский район | 49937,7 | 44520,3 | 112,2 |
| Центральный район | 53062,6 | 49324,7 | 107,6 |

**Динамика среднемесячной заработной платы работников крупных и средних организаций, рублей**

**Размер среднемесячной заработной платы работников крупных и средних организаций по районам города Челябинска**

**за январь-декабрь 2021 года, рублей**

На постоянном контроле администрации района находится вопрос полноты и своевременности выплаты заработной платы в организациях всех форм собственности. Работа осуществляется в рамках деятельности рабочей группы по обеспечению полноты и своевременности поступления налогов, сборов в бюджеты всех уровней и страховых взносов в государственные внебюджетные фонды, исполнения трудового законодательства. Администрацией района еженедельно осуществляется мониторинг полноты и своевременности выплаты заработной платы в организациях района и своевременно информация направляется в Управление по стратегическому планированию, экономике и инвестициям Администрации города Челябинска.

В 2021 году прокуратурой района выявлено 289 нарушений трудового законодательства. Внесено 53 представления об устранении нарушений, 36 лиц привлечены к дисциплинарной ответственности, 22 лица - к административной. Предостережено 36 лиц о возможной административной и уголовной ответственности ввиду нарушения трудового законодательства. В суд направлено 144 иска и заявления о взыскании заработной платы на сумму более   
2,0 млн. рублей. Все иски рассмотрены и удовлетворены.

В рамках деятельности рабочей группы осуществляется комплекс мер, направленных на снижение численности экономически активных лиц, находящихся в трудоспособном возрасте, не осуществляющих трудовую деятельность. В течение 2021 года администрацией района была продолжена работа по выполнению контрольного показателя, установленного для каждого муниципального образования Челябинской области по выявлению и снижению неформальной занятости. Ежемесячно администрацией района совместно с членами рабочей группы проводится мониторинг результатов работы по снижению неформальной занятости. По данным мониторинга были заключены трудовые договоры с 30 работниками (в 2020 году - 3). В 2021 году 3458 граждан официально оформили предпринимательскую деятельность, из которых 2602 – самозанятые (75%) и 856 – индивидуальные предприниматели (25%).

Важнейшим показателем уровня жизни населения является размер назначенных пенсий. По состоянию на 01.01.2022 общая численность пенсионеров в районе составляет 38 756 человек или 28% от общего населения района. Средний размер назначенной пенсии по Советскому району на 01.01.2022 составил 16 566,6 рублей.

**Количество пенсионеров и средний размер назначенных пенсий в Советском районе, рублей**

****

**Средний размер назначенных пенсий по районам города Челябинска**

**на 01 января 2022 года, рублей**

Финансирование и выплата пенсий носят стабильный характер, производятся своевременно и в полном объеме.

**Труд и занятость**

Ситуация в сфере занятости населения и на рынке труда района формируется под влиянием социально-экономических процессов.

По итогам 2021 года в отдел по Советскому району областного казенного учреждения Центр занятости населения города Челябинска (далее - Центр занятости Советского района) по содействию в поиске подходящей работы обратилось 3613 граждан, что в 1,5 раза меньше, чем за аналогичный период прошлого года (5557 человек). За отчетный период признано безработными   
2550 человек, что в 2 раза меньше уровня января-декабря 2020 года   
(5024 человека).

**Количество человек, обратившихся в Центр занятости Советского района, чел**

Уровень регистрируемой безработицы, рассчитанный к экономически активному населению, на конец декабря 2021 года по району составил 0,90%, что на 2,64 процентных пункта меньше аналогичного показателя на конец декабря   
2020 года (3,54%).

Численность состоящих на учете граждан уменьшилась по сравнению с концом декабря 2020 года в 4,1 раза и составила 686 человек. Со статусом безработного на конец отчетного периода состояли 656 человек, что в 4,1 раза меньше, чем на конец декабря 2020 года (2659 человека), из них получали пособие 504 человека.

В январе - декабре 2021 года в Центр занятости района поступили списки от 65 организаций района на увольнение 2378 человек (увеличение на 44,4%).

За отчетный период на учет поставлено 152 человека из числа уволенных по сокращению граждан – снижение на 18,3%. Из них зарегистрированы со статусом безработного 94 человека (61,8% от обратившихся граждан).

За 2021 год в Центр занятости района работодателями было заявлено   
6165 вакансий – увеличение на 41,2% к аналогичному периоду 2020 года   
(4367 вакансий).

По сравнению с концом декабря 2021 года число вакантных мест, находящихся в банке вакансий района, увеличилось на 42,6% - с 1855 до 2646 вакансий.

**Численность безработных граждан и потребность в работниках**

Из общего числа вакантных мест 69,1% составили вакансии по рабочим профессиям, с заработной платой не ниже минимального размера оплаты труда по Челябинской области.

Коэффициент напряженности на регистрируемом рынке труда района (количество незанятых граждан в расчете на одну вакансию) составил на конец декабря 2021 года 0,25 человек ищущих работу на одну вакансию (2020 год - 1,51 человек) и 0,25 человек среди безработных (2020 год – 1,43 человек).

За отчетный период при содействии Центра занятости Советского района нашли работу (доходное занятие) 1318 человек, что на 150 человек или в на 10,2% меньше, чем за январь - декабрь 2020 года. В том числе были трудоустроены 1152 безработных гражданина (87,4% от общего числа трудоустроенных), что меньше на 15,1%, чем за январь - декабрь 2020 года (1357 человек или 92,4% от числа трудоустроенных).

Уровень трудоустройства по району составил 20,6% (2020 год – 24,1%), в том числе безработных – 22,1 % (2020 год – 24,6%).

При содействии службы занятости района:

- в качестве предпринимателя были зарегистрированы 8 безработных граждан (2020 год - 3 безработных);

- по программе временного трудоустройства несовершеннолетних граждан   
в возрасте от 14 до 18 лет, желающих работать в свободное от учебы время трудоустроено 127 учащихся (2020 год - 50 учащихся);

- по программе временного трудоустройства безработных, испытывающих трудности в поиске работы, трудоустроено 17 человек (2020 год - 5 человек);

- по программе временного трудоустройства безработных граждан в возрасте от 18 до 25 лет, имеющие среднее профессиональное образование и ищущие работу впервые трудоустроен 1 человек (2020 год - 1 человек).

В 2021 году центром занятости района были реализованы мероприятия   
в рамках национального проекта «Демография». В рамках указанного проекта приняли участие граждане, обратившиеся в Центр занятости. Наиболее востребованными были профессии в области менеджмента организаций,   
IT-технологий, SMM-продвижения, дизайна, спорта, электрогазосварщики, швеи и т.д.

В 2021 году в общественных работах участвовало 48 безработных граждан (2020 год - 115 безработных человек).

За отчетный период 2021 года досрочная пенсия была оформлена 1 безработному (2020 год - 3 безработным).

За январь-декабрь 2021 года была проведена 31 ярмарка вакансий (2020 год - 8 ярмарок). Посетили ярмарки вакансий 2730 человек (2020 год - 625 человек). Были заявлены 2783 вакансии 86 работодателями, выдано 410 направлений на работу, трудоустроен 71 человек.

За отчетный период государственную услугу по социальной адаптации получил 182 человека (в январе-декабре 2020 года - 101 человек), по профориентации - 1929 граждан, из них 1711 безработный - это соответственно на 37,9% и на 28,5% больше аналогичного периода 2020 года.

К профессиональному обучению и дополнительному образованию по направлению Центра занятости за январь - декабрь 2021 года приступили  
130 безработных граждан (2020 год - 147 безработных), снижение на 11,6%.

В целях реализации мероприятий, связанных с изменением пенсионного возраста и принятия мер по исключению нарушений трудового законодательства в отношении граждан предпенсионного возраста, вопрос сохранения занятости указанной категории взят на особый контроль.

В рамках рабочей группы по обеспечению полноты и своевременности поступления налогов, сборов в бюджеты всех уровней и страховых взносов в государственные внебюджетные фонды, исполнения трудового законодательства действующей при администрации Советского района возложены функции по реализации мер, направленных на сохранение и развитие занятости граждан предпенсионного возраста в районе. Для соблюдения прав граждан предпенсионного возраста администрацией района совместно с членами рабочей группы разработан и утвержден план мероприятий для данной категории граждан. На официальном сайте администрации района размещалась информация, направленная на сохранение и развитие занятости граждан предпенсионного возраста.

**Благоустройство и обеспечение жизнедеятельности территории**

Важнейшей отраслью хозяйства является жилищно-коммунальная сфера, от функционирования которой непосредственно зависит жизнедеятельность населения.

Целями развития жилищно-коммунального хозяйства являются - улучшение условий проживания граждан, повышение качества предоставляемых жилищно-коммунальных услуг с одновременным снижением нерациональных затрат, использование современных технологий, модернизация инженерной инфраструктуры, привлечение частных инвестиций.

Жилищный фонд района по состоянию на 01.01.2021 составляет более 4,1 млн. кв. метров. Число жилых домов в районе - 8662 единицы, в том числе:

- число многоквартирных домов - 1015 единиц;

- частных домов - 7144 единиц;

- домов блокированной застройки (таун-хаус) – 503 единицы.

**Структура жилых домов**

С 2021 года в Челябинской области действует закон об инициативном бюджетировании. Благодаря данному проекту за счет регионального бюджета будут поддержаны инициативы граждан, направленные на решение вопросов местного значения. Существует возможность изменения качества благоустройства дворовых территорий.

В рамках реализации инициативных проектов на территории района управляющими компаниями ООО УК «Созвездие», ООО «Авилум»,   
ООО «Диметра», ООО «Унита» и АО «МЖКО» благоустроены 42 дворовые территории.

Администрацией района проведены 4 конкурентные процедуры по результатам которых, заключено 4 контракта.

На выполнение работ «Ремонт существующих внутридворовых проездов» заключено 3 контракта (территория АМЗ, Локомотивный, Некрасово, Новосинеглазово, Федоровка). 1 контракт на выполнение работ - «Ремонт существующих подъездов к контейнерным площадкам» (71 объект).

С целью создания благоприятных условий для проживания граждан и приведения территории района в надлежащее санитарное состояние, администрацией района были заключены муниципальные контракты на сумму более 137,7 млн. рублей на выполнение работ:

- по механизированной уборке улично-дорожной сети от снега и наледи – более 35,6 тыс. км;

- санитарная уборка улиц и выкашивание газонов, общей площадью более 63,2 кв. км;

- санитарная очистка скверов - общей площадью более 140,0   
тыс. квадратных метров;

- грейдирование улиц частного сектора – более 184,0 тыс. квадратных метров;

- уборка несанкционированных свалок мусора - вывезено почти 1000 тонн мусора;

- реализация инициативных проектов по ремонту внутриквартальных проездов и подъездов к контейнерным площадкам – общей площадью   
18,0 тыс. кв. м.

Основными задачами администрации района в области благоустройства территории района являются: обеспечение работ по уборке, санитарной очистке, озеленение, создание новых мест для массового отдыха населения, цветочное оформление закрепленной территории Советского района.

В целях улучшения санитарного состояния района в весенний период были проведены субботники с привлечением предприятий, организаций и жителей района, соблюдая при этом обязательные меры предосторожности от коронавирусной инфекции. В ходе весеннего субботника улицы были очищены от прошлогодней листвы, травы, скопившегося за зиму мусора. Была проведена санитарная обрезка деревьев, кустарников, восстановление клумб.

В связи с угрозой распространения коронавирусной инфекции на основании распоряжения Правительства Челябинской области от 18 марта 2020 года № 146-рп «О введении режима повышенной готовности» администраций Советского района проводились и организовывались работы по дезинфекции общественных пространств и дворовых территорий.

В 2021 году в рамках реализации муниципальной программы «Формирование современной городской среды в Советском районе города Челябинска» выполнены работы по благоустройству общественной территории сквера по ул. Карабанова,7 и пешеходной зоны по внешнему периметру городского сада имени А. С. Пушкина. Благодаря решению жителей района, которые большинством голосов выбрали именно эти территории при проведении рейтингового голосования. С начала проведения работ жители района активно принимали участие в осуществление общественного контроля. По их инициативе регулярно проводились встречи с участием депутатов, представителей администрации и управляющих компаний.   
На данных территориях оборудовано освещение и система мониторинга общественной безопасности.

На реализацию мероприятий по муниципальной программе «Формирование современной городской среды в Советском районе города Челябинска» в 2021 году из федерального и областного бюджетов были выделены денежные средства в размере 20,0 млн. рублей. Фактическое исполнение составило 100%.

**Распределение денежных средств по районам города Челябинска на реализацию мероприятий муниципальной программы «Формирование современной городской среды в городе Челябинске», млн. рублей**

В рамках данной программы в 2022 году запланировано благоустройство общественной территории пешеходной зоны на гостевом маршруте   
по ул. Свободы на участке от ул. Тимирязева до ул. Плеханова.

Последовательное ежегодное осуществление системы мероприятий данной программы позволит эффективно использовать финансовые ресурсы по всем направлениям деятельности для достижения поставленной цели – формирование современной среды в районе путем поэтапного благоустройства территорий.

Информация обо всех проведенных работах от формирования до принятия объектов публикуются на страницах в социальных сетях и на официальном сайте администрации района.

**Физическая культура и спорт**

В районе постоянно осуществляется работа по созданию условий, обеспечивающих возможность для населения района вести здоровый образ жизни, систематически заниматься физической культурой и спортом, получать доступ к развитой спортивной инфраструктуре, для успешного выступления на соревнованиях различного уровня.

В рамках муниципальной программы «Повышение уровня и качества жизни населения Советского района города Челябинска» по направлению «Организация и проведение спортивно-массовых мероприятий для регулярных занятий физической культурой и спортом» на 2021 год предусмотрено финансирование в сумме   
200,0 тыс. рублей (в 2020 году – 439,8 тыс. рублей). Исполнение составляет 94% (или 188,3 тыс. рублей).

За 2021 год организовано и проведено 7 спортивных мероприятий, в которых приняли участие 800 человек и 3 внепрограммных мероприятия, с количеством участников более 300 человек.

Советский район активно принимает участие в массовых Всероссийских соревнованиях, таких как «Лыжня России», «Готов к труду и обороне», день бега «Кросс наций» и городских спортивных мероприятиях: легкоатлетическая эстафета на призы Администрации города Челябинска, День физкультурника, Уральская зарница и других.

**Количество проведенных мероприятий по направлению   
«Физическая культура и спорт» и численность участников за 2019-2021 годы**

Для активных занятий физической культурой и спортом в районе функционируют 494 спортивных сооружения, в том числе 65 спортивных залов, 2 плавательных бассейна (в фитнес-центре «Березка» и в МБУ г. Челябинска «Центр помощи детям, оставшимся без попечения родителей, «Надежда»).

**Культура**

Согласно муниципальной программе «Повышение уровня и качества жизни населения Советского района города Челябинска» по направлению «Организация и проведение культурно-массовых мероприятий для досуга и развлечения различных групп населения района» на 2021 год предусмотрено финансирование в размере   
2,5 млн. рублей. Фактическое исполнение - 74% (1,9 млн. рублей).

**Динамика объемов финансирования по направлению   
«Организация и проведение культурно-массовых мероприятий для досуга и развлечения различных групп населения района»   
на 2019-2021 годы, млн. рублей**

За 2021 год организовано и проведено 5 культурно-массовых мероприятия с участием почти 1,5 тыс. человек и 2 внепрограммных мероприятия, с охватом   
120 человек.

**Количество проведенных мероприятий по направлению «Культура»**

**и численность участников за 2019-2021 годы**

Жители района активно принимают участие в разноплановых, красочных, массовых мероприятиях в форме народного гуляния, праздничного тематического театрализованного концерта, информационных выставках: новогодние и Рождественские мероприятия, «Солнечная масленица», «Марафон талантов»,   
День памяти и скорби, День района, городская выставка цветов и плодов, День здоровья и другие.

Стабильно работает сеть детских школ искусств, она включает 3 учреждения, в которых реализуются образовательные программы различных видов искусства - музыкального, хореографического, изобразительного, театрального. Для обеспечения свободного доступа населения к информации, приобщения к чтению и организации досуга в районе работают 9 муниципальных библиотек.

**Молодежная политика**

В Советском районе города Челябинска созданы условия для самореализации личности молодого человека и развития молодежных объединений, движений, инициатив.

В соответствии с муниципальной программой «Повышение уровня и качества жизни населения Советского района города Челябинска» по направлению «Организация и проведение мероприятий для детей и молодежи, мероприятий патриотической направленности в районе» на 2021 год предусмотрено финансирование в сумме 150,0 тыс. рублей. Исполнение составило 50%.

Для молодых людей района организовано и проведено 3 мероприятия с участием 50 человек и 3 внепрограммных мероприятия с охватом 150 человек.

**Количество проведенных мероприятий по направлению «Молодежная политика» и численность участников за 2019-2021 годы**

В целях поддержки талантливой молодежи проводится фестиваль студенческого творчества «Весна студенческая», вручаются Почетные грамоты, Благодарственные письма администрации Советского района города Челябинска студентам и преподавателям образовательных учреждений; спартакиада среди допризывной и призывной молодёжи «Уральская зарница» и другие.

Для эффективной деятельности отдела по культуре, физической культуре и работе с молодежью администрации Советского района определены основные направления: традиционные мероприятия района, социально значимые мероприятия, формирование здорового образа жизни, патриотическое воспитание молодежи и участие в городских, областных и общероссийских мероприятиях.

Пандемия значительно повлияла на направление деятельности «культура, физическая культура и работа с молодежью». Мероприятия, предусмотренные муниципальной программой в 2021 году, отменены в соответствии с распоряжением Правительства Челябинской области от 18.03.2020 № 146-рп   
«О введении режима повышенной готовности» и рекомендациями Роспотребнадзора.

***Организованные и проведенные мероприятия администрацией Советского района в 2021 году***

8 февраля на стадионе им. Е. Елесиной состоялась XXXVIII открытая Всероссийская массовая гонка «Лыжня России». В гонке приняли участие   
700 человек от Советского района.

19 февраля в администрации района состоялось торжественное вручение паспортов 14-летним гражданам Российской Федерации.

20 марта филиале МБУ СШОР по шахматам и шашкам № 9 состоялись соревнования по шахматам и шашкам в зачет открытой Спартакиады среди районов города Челябинска. Советский район - 2 место.

27 марта на Карповом пруду состоялись соревнования по лыжным гонкам в зачет открытой Спартакиады среди районов города Челябинска. Советский район занял 7 место.

1 апреля состоялся отборочный этап на гала-концерт Советского района фестиваль «Студенческая весна города Челябинска – 2021. Весна Победы». Участие приняли более 200 человек.

12 апреля во дворце спорта «Торпедо» состоялись веселые соревнования «Малышок», посвященные Дню Космонавтики.

21 апреля состоялась XXI церемония присвоения звания «Почетный гражданин Советского района города Челябинска». Приняли участие 500 человек.

С 23-25 апреля на футбольном поле МБУ СК «Литер» состоялись соревнования по мини-футболу в зачет открытой Спартакиады среди районов города Челябинска. Советский район 5 место.

24 апреля легкоатлетическая эстафета на приз Героя Советского союза Ибрагима Газизуллина, посвященная Дню Победы в Великой Отечественной войне 1941-1945 годов, на стадионе «Локомотив».

5 мая состоялся торжественный прием Главы Советского района ветеранов Великой Отечественной войны 1941-1945 годов. Присутствовало 30 человек.

9 мая у Памятника «Катюша» состоялась церемония возложения цветов и венков. В мероприятии приняли участие 350 человек.

С 5 по 19 мая на мемориале «Вечный огонь» прошла акция «Вахта Памяти».

28 мая состоялась акция «ДоброДень», проводимая партией «Единая Россия». В акции приняли участие 100 человек.

30-31 мая на футбольном поле в Смолино состоялось Первенство Советского района по мини-футболу среди детских поселковых команд.

4-6 июня состоялись соревнования по баскетболу среди мужских команд в зачет открытой Спартакиады среди районов города Челябинска. Советский район занял 3 место.

11 июня состоялась праздничная программа «День России». Участие в мероприятии приняли 120 человек.

22 июня на мемориально - архитектурном комплексе «Память» состоялась церемония возложения цветов и венков, посвященная Дню Памяти и Скорби. Участие в митинге приняли 150 человек.

15 июля в манеже МБУ «Легкоатлетический комплекс им. Е. Елесиной» команда Советского района приняла участие в соревновании Всероссийского физкультурно-спортивного комплекса «Готов к труду и обороне». Советский район занял 5 место.

16 декабря в администрации района состоялось торжественное мероприятие по вручению стипендиатам Законодательного Собрания Челябинской области удостоверений.

16 декабря в актовом зале администрации района состоялось торжественное награждение спортсменов по итогам 2021 года за вклад в развитие физической культуры и спорта Советского района.

29 декабря состоялось открытие ледовых городков в районе.

**Здравоохранение**

Основная цель системы здравоохранения района - сохранение и укрепление здоровья населения, оказание населению района первичной и специализированной медицинской помощи, обеспечение ее доступности и качества.

На территории Советского района осуществляют деятельность   
156 медицинских учреждений здравоохранения различных форм собственности.

Основные задачи учреждений здравоохранения района заключаются в:

- своевременном выявлении заболеваний на ранних стадиях посредством проведения диспансеризации определенных групп взрослого населения, профилактических медицинских осмотров;

- снижении смертности населения от онкологических заболеваний и болезней системы кровообращения посредством эффективной организации оказания медицинской помощи;

- устранении дефицита кадров в муниципальных медицинских организациях путем реализации мер социальной поддержки и повышения уровня заработной платы;

- улучшении материально-технической базы учреждений здравоохранения посредством проведения капитальных ремонтов, оснащения необходимым оборудованием.

Одним из важных направлений в сфере здравоохранения является формирование у населения района ответственного отношения к своему здоровью путем проведения пропаганды здорового образа жизни, вреда потребления алкоголя, табака, наркотических веществ, профилактики распространения   
ВИЧ-инфекции.

В районе продолжена деятельность межведомственных комиссий:

- по проблемам социально значимых заболеваний, на заседаниях которых рассматриваются вопросы о состоянии заболеваемости туберкулезом; ВИЧ-инфекцией и другими заболеваниями. Значимой стороной деятельности комиссии является профилактическая работа, проводимая в школах, в учреждениях среднего профессионального и высшего образования, в лечебных организациях района; беседы, лекции, круглые столы; акции в рамках Всемирного Дня борьбы с туберкулезом, Дня здоровья, Дня донора, Дня борьбы со СПИДом; мероприятия, направленные на формирование здорового образа жизни. Межведомственная комиссия по проблемам социально значимых заболеваний осуществляет анализ ситуации на территории района и определяет приоритетные направления, требующие совместных действий по снижению заболеваемости;

- по формированию здорового образа жизни на территории Советского района. Основными задачами комиссии являются, в том числе координация деятельности в области стимулирования и пропаганды здорового образа жизни, содействие и внедрение гигиенического обучения и оздоровления населения района, направленных на сохранение и укрепление здоровья, обеспечение высокого уровня трудоспособности, достижение активного долголетия.

**Образование**

В районе функционирует 44 образовательных учреждений: 24 дошкольных, 17 общеобразовательных и 3 учреждения дополнительного образования. Кроме того, частные и негосударственные образовательные учреждения (имеющие лицензию и получающие субсидию из областного бюджета на возмещение затрат). В 2021 году районная муниципальная система дошкольного образования увеличила свою мощность на 96 мест. По ул. Овчинникова, 18 открыто новое структурное подразделение МАДОУ «ДС № 74 г. Челябинска» на 5 групп.

Для получения качественного образования в Советском районе созданы условия доступности каждого уровня образования.

**Структура муниципальной системы образования Советского района**

**города Челябинска**

Система образования Советского района

Общеобразовательные учреждения - 17

Дошкольные образовательные учреждения - 24

Учреждения дополнительного образования - 3

Гимназия - 1

Лицей -1

Основная общеобразовательная школа -1

Средние общеобразовательные школы -12

Специальные (коррекционные) школы -2

- Дворец детского творчества

- Центр внешкольной работы «Юность»

- Центр гуманитарного развития детей и молодежи «Орбита»

МДОУ - 24

В системе образования Советского района работают более 3,0 тыс. человек, из них около 2,0 педагогических работников. Обеспеченность педагогическими кадрами составляет: в дошкольных образовательных учреждениях – 96,2%;   
в общеобразовательных учреждениях – 86,4%; в учреждениях дополнительного образования – 85%.

В образовательных учреждениях района 23370 учащихся:

- в дошкольных образовательных учреждениях - 8738 воспитанника   
(от 1 года до 7 лет);

- в общеобразовательных учреждениях - 14632 учащихся.

В связи с развитием мощности значительно уменьшилась очередность в детские сады, увеличилось количество ясельных групп для детей с 1 года до 3 лет и для детей с ограниченными возможностями здоровья (за 3 года дополнительно открыто 931 место).

В 2021 году в дошкольных учреждениях района выполнение натуральных норм питания по продуктам составил 88%, что на 6% ниже показателя 2020 года. Основная причина снижения – рост цен на продукты. Средняя стоимость питания в день составила 115 рублей.

Высокий профессиональный уровень руководителей и педагогов способствовал внедрению на базе 6 муниципальных дошкольных образовательных учреждений инновационных технологий в режиме экспериментальных площадок различного уровня:

- муниципального в дошкольном образовательном учреждении № 339;

- регионального в дошкольных образовательных учреждениях №№ 243 и 310;

- федерального в дошкольных образовательных учреждениях №№ 230, 310, 446.

В 2021-2022 учебном году общее образование получают 14632 человека, увеличение по сравнению с прошлым годом на 683 учащихся.

**Динамика численности учащихся в общеобразовательных**

**учреждениях района, чел.**

С учетом потребностей и возможностей учащихся в школах реализуются общеобразовательные программы в очной форме; очно-заочной (вечерней); заочной; в форме дистанционного обучения, по индивидуальному плану; учащиеся имеют возможность реализовать право получения образования в форме семейного обучения. Ежегодно увеличивается количество родителей, принявших решение о получении детьми образования в форме семейного. На семейной форме обучения находится 152 учащихся. Увеличение по сравнению с прошлым годом на 47 человек.

В 2020-2021 учебном году 78 выпускников окончили образовательные учреждения с медалями (увеличение на 15 человек).

Система дополнительного образования Советского района представлена следующими учреждениями дополнительного образования: МАУ ДО «Дворец детского творчества», МБУ ДО «Центр внешкольной работы «Юность»   
г. Челябинска», МБУ ДО «Центр гуманитарного развития детей и молодежи «Орбита», а также кружками и секциями различной направленности, которые функционируют при общеобразовательных школах.

Сложившаяся система дополнительного образования создает условия для реализации календаря массовых мероприятий, достижения высоких результатов учащихся в творческих конкурсах, научно-исследовательских конференциях, спортивных соревнованиях, олимпиадах. Становятся призерами и победителями:

- в 79 мероприятиях Международного уровня (общеобразовательные школы №№ 15, 17, 53, 56, 58, 80, 105, 110, 121, 131, 142, 145, 12 и организации дополнительного образования - Дворец детского творчества, Центр внешкольной работы «Юность», Центр гуманитарного развития детей и молодежи «Орбита»);

- в 92 мероприятиях федерального уровня (принимали участие все образовательные организации района);

- в 74 мероприятиях регионального уровня (участие принимали все образовательные организации района).

Одним из важных направлений работы образовательной системы является организация отдыха и оздоровления детей.

На базе образовательных организаций функционировали лагеря дневного пребывания детей. Летним отдыхом было охвачено 2324 школьника. В рамках программ «Трудовое лето - 2021» и «Космическое ЛЕТО» в образовательных организациях работали трудовые отряды Администрации города Челябинска. Участниками летних смен трудовых объединений стали 129 человек, которые принимали участие в благоустройстве и озеленении закрепленных территорий, проводили мероприятия в рамках тематической программы.

В соответствии с Указом Президента Российской Федерации от 07.05.2012 № 597 «О мероприятиях по реализации государственной социальной политики» с 2012 года проводится поэтапное повышение заработной платы отдельных категорий работников бюджетной сферы. Мониторинг заработной платы педагогических работников проводится ежемесячно. Заработная плата сотрудников бюджетной сферы, не включенных в вышеуказанный Указ Президента РФ, проиндексирована на 3%.

В результате проведенных мероприятий средняя заработная плата за   
2021 год составила:

- в дошкольных образовательных учреждениях – 30,2 тыс. руб.;

- в общеобразовательных учреждениях – 37,1 тыс. руб.;

- в учреждениях дополнительного образования – 32,9 тыс. руб.

**Средняя заработная плата в образовательных учреждениях**

**Советского района, тыс. рублей**

Одной из важных задач в области образования является подготовка муниципальных образовательных учреждений к новому учебному году. Мероприятия по подготовке учреждений осуществляются в рамках:

- муниципальной программы «Подготовка муниципальных организаций, подведомственных Комитету по делам образования города Челябинска, к новому учебному году в 2021 году»;

- программы «Оборудование для пищеблоков»;

- программы «Оснащение медицинских кабинетов»;

- программы «Плана первоочередных мероприятий Советского района города Челябинска – наказы избирателей».

В 2021 году общий объем средств в рамках данных программ составил более 26,0 млн. рублей. Проведены мероприятия, в том числе:

- выполнены работы по капитальному и текущему ремонту кровель (МАОУ «СОШ № 53 г. Челябинска», МАОУ «СОШ № 15 г. Челябинска», МБДОУ «Детский сад № 411 г. Челябинска» и МАДОУ «Детский сад № 422 г. Челябинска»);

- ремонту фасада (МБОУ «СОШ № 53 г. Челябинска», МАОУ «Лицей № 142 г. Челябинска»);

- ремонту инженерных коммуникаций (МБОУ «С(к)ОШИ № 12 г. Челябинска», МБОУ «ООШ № 110 г. Челябинска», МБДОУ «Детский сад № 110 г. Челябинска», МБДОУ «Детский сад № 304 г. Челябинска», МБДОУ «Детский сад № 371 г. Челябинска»);

- ремонту спортивных площадок (МАОУ «СОШ № 15 г. Челябинска»);

- ремонту спортивного зала (МБОУ «СОШ № 105 г. Челябинска»).

**Социальная политика**

На учете в Советском управлении социальной защиты населения Администрации города Челябинска (далее – Управление) на 31.12.2021 состоят более 38,0 тыс. человек, получающих какие-либо меры социальной поддержки, в том числе:

- 21 участник и 5 инвалидов Великой Отечественной войны 1941-1945 годов, инвалиды боевых действий (включая приравненных);

- 417 - ветеранов Великой Отечественной войны (труженики тыла);

- 890 - дети погибших участников Великой Отечественной войны;

- 838- ветеранов боевых действий;

- 106 - членов семей погибших (умерших) военнослужащих;

- 10764 - ветеранов труда;

- 6863 - ветеранов труда Челябинской области;

- 18 - бывших несовершеннолетних узников фашистских концлагерей;

- 11-лиц, награжденных знаком «жителю блокадного Ленинграда»;

- 534 - реабилитированных;

- 402 - пострадавших от воздействия радиации вследствие аварии на Чернобыльской АЭС и от деятельности на производственном объединении «Маяк»;

- 7205 - инвалидов по общему заболеванию;

- 669 – лиц, награжденных нагрудным знаком «Почетный донор России» и «Почетный донор СССР»;

- 6665 получателей детских пособий;

- 987 - многодетных семей, в которых воспитывается – 3130 ребенок;

- 405 - детей-инвалидов;

- 193- опекуна, у которых воспитываются 238 ребенок;

- 52 приемных родителей, которые воспитывают 99 приемных ребенка.

**Численность граждан, состоящих на учете в Советском управлении социальной защиты населения Администрации города Челябинска**

| Наименование льготной категории | 2017 год | 2018 год | 2019 год | 2020 год | 2021 год |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Инвалиды и участники Великой Отечественной войны, инвалиды боевых действий, чел | 140 | 99 | 53 | 58 | 26 |
| Ветераны Великой Отечественной войны (труженики тыла), чел | 1017 | 885 | 668 | 496 | 417 |
| Члены семей погибших военнослужащих, чел | 466 | 418 | 412 | 308 | 106 |
| Реабилитированные лица, чел | 703 | 675 | 624 | 589 | 534 |
| Бывшие несовершеннолетние узники, чел | 31 | 28 | 23 | 22 | 18 |
| Ветераны боевых действий, чел | 787 | 810 | 846 | 832 | 838 |
| Ветераны труда, чел | 13074 | 13062 | 12810 | 11545 | 10764 |
| Ветераны труда Челябинской области, чел | 7823 | 7630 | 7658 | 7141 | 6863 |
| Инвалиды, чел | 8180 | 7718 | 8380 | 7581 | 7205 |
| Пострадавшие от воздействия радиации (ЧАЭС, ПО Маяк), чел | 487 | 474 | 423 | 432 | 402 |
| Получатели детских пособий, чел | 5369 | 4846 | 4875 | 5264 | 6665 |
| Семьи с детьми (опекуны, приемные родители), чел | 355 | 283 | 311 | 248 | 245 |

Статистические данные свидетельствуют о факте ежегодного уменьшения льготных категорий граждан, таких как инвалиды и участники Великой Отечественной войны, труженики тыла.

Одной из основных задач Управления является реализация на территории Советского района государственной и муниципальной политики в сфере социальной защиты населения, повышение реальных доходов населения за счет предоставления мер социальной поддержки и оказания государственной социальной помощи: выплаты пособий, компенсаций, предоставления субсидий и совершенствования системы социального обслуживания.

Меры социальной поддержки в виде выплаты пособий, компенсаций, денежных выплат из разного уровня бюджетов выплачены на общую сумму   
1,1 млрд. рублей (2020 год – 907,9 млн. рублей).

Сравнивая объемы денежных средств, направленных на реализацию государственной и муниципальной политики в сфере социальной защиты населения с предыдущими годами, позволяет сделать вывод, что в 2021 году наблюдается увеличение объема денежных средств, направленных на предоставление мер социальной поддержки.

**Динамика объемов денежных средств, направленных на реализацию**

**мер социальной поддержки населения района с 2019 по 2021 годы,**

**млн. рублей**

В течение 2021 года льготным категориям граждан предоставлены следующие меры социальной поддержки:

- по оплате за жилое помещение и коммунальные услуги в виде компенсации расходов (7807 граждан, на общую сумму 70,7 млн. рублей);

- компенсация расходов на уплату взноса на капитальный ремонт общего имущества в многоквартирном доме перечислена 3805 получателям на сумму 15,1 млн. рублей;

- ежемесячная денежная выплата региональным льготникам произведена 15685 получателям на общую сумму 235,8 млн. рублей;

- выплаты денежных компенсаций 366 получателям из числа, пострадавших от радиационного воздействия на сумму 8,1 млн. рублей;

- социальное пособие на погребение выплачено 161 получателю на сумму   
1,2 млн. рублей;

- компенсации страховых премий по договорам обязательного страхования гражданской ответственности 17 получателям на сумму 69,7 тыс. рублей;

- ежегодные денежные выплаты 698 гражданам, награжденным знаком «Почетный донор России» или «Почетный донор СССР» на сумму   
10,7 млн. рублей.

Управлением ежемесячно производится расчет компенсации членам семей погибших (умерших) военнослужащих. Сумма заявленных средств за указанный период составила 1,5 млн. рублей и выплачена 70 семьям.

Одним из направлений деятельности Управления является формирование личных дел и расчет ежемесячной денежной компенсации возмещения вреда военнослужащим, гражданам, призванным на военные сборы, и членам их семей. За 2021 год 80 гражданам данной категории назначена компенсация возмещения вреда на общую сумму 6,6 млн. рублей. Денежные средства перечисляются гражданам непосредственно Министерством труда и социальной защиты Российской Федерации.

Во исполнение решения Губернатора Челябинской области жителям блокадного Ленинграда произведена единовременная выплата денежных средств 10 ветеранам на сумму 100,0 тыс. рублей.

Ко Дню пожилого человека произведены выплаты 33842 получателям на общую сумму 23,7 млн. рублей.

В целях реализации задачи по улучшению качества жизни семей с детьми Управлением организована работа по выплате ряда пособий, связанных с материнством, в том числе:

- произведена выплата 206 получателям пособия на рождение ребенка, сумма выплаты составила 4,4 млн. рублей;

- ежемесячное пособие по уходу за ребенком до достижения возраста полутора лет выплачено 936 получателю на сумму 62,2 млн. рублей;

- ежемесячное пособие на ребенка выплачено 5594 получателям на сумму 27,9 млн. рублей;

- областное единовременное пособие выплачено 919 получателям на сумму 2,7 млн. рублей;

- ежемесячная выплата, назначаемая в случае рождения третьего ребенка и (или) последующих детей до трех лет перечислено 556 получателям на сумму   
57,0 млн. рублей;

- дополнительная социальная поддержка по оплате жилого помещения и коммунальных услуг назначена 574 многодетным семьям – 8,5 млн. рублей;

- ежемесячная выплата в связи с рождением (усыновлением) первого ребенка выплачена 1071 получателю на общую сумму 147,4 млн. рублей;

- ежемесячная денежная выплата на ребенка в возрасте от 3 до 7 лет включительно произведена 3034 получателям на сумму 291,2 млн. рублей;

- единовременное социальное пособие на подготовку к учебному году детей из многодетных малоимущих семей и детей-инвалидов выплачено 342 семьям на общую сумму 1,0 млн. рублей;

Таким образом, государственных пособий связанных с материнством за   
2021 год перечислено на общую сумму 602,5 млн. рублей (из всех источников финансирования), что составляет 54,7% от всего объема финансирования.

**Доля выплат государственных пособий, связанных с материнством в общем объеме финансирования в 2021 году, %**

Сравнивая объемы финансирования, связанных с материнством, отмечается значительное увеличение денежных средств, направленные на данные выплаты.

**Выплата государственных пособий, связанных с материнством за 2019-2021 годы, млн. руб.**

В рамках материальной поддержки семей с детьми-сиротами и детьми, оставшимися без попечения родителей в 2021 году произведены выплаты денежных средств в следующих объемах:

- на содержание 216 детей, оставшихся без попечения родителей, находящихся под опекой (попечительством) выплачены денежные средства на сумму 57,2 млн. рублей;

- на содержание 99 детей, переданных на воспитание в приемные семьи, выплачены денежные средства в сумме 25,0 млн. рублей.

В рамках реализации муниципальной программы «Социальная поддержка населения города Челябинска», утвержденной распоряжением Администрации города Челябинска от 19.04.2017 № 4666, за 2021 год реализованы различные мероприятия, направленные на социальную и экономическую поддержку граждан и семей, среднедушевой доход которых ниже уровня прожиточного минимума в Челябинской области, а также граждан, оказавшихся в трудной жизненной ситуации.

В ходе исполнения программных мероприятий произведены следующие выплаты:

- материальная помощь оказана 2584 гражданам на сумму 4,0 млн. рублей,

в том числе:

гражданам трудоспособного возраста, из числа малообеспеченных - 2420 чел. На сумму 3,2 млн. рублей;

лицам, оказавшимся в трудной жизненной ситуации - 164 гражданам на сумму 803,7 тыс. рублей.

- объем средств городского бюджета на организацию ежедневного горячего питания малообеспеченным категориям населения, гражданам, оказавшихся в трудной жизненной ситуации составил 766,5 тыс. рублей. Данная муниципальная услуга оказывается Комплексными центрами социального обслуживания населения города Челябинска. Ежедневно 30 человек, из числа жителей Советского района получают бесплатное горячее питание стоимостью 70 рублей на одного человека в день;

- муниципальное пособие неработающим родителям (иным законным представителям), воспитывающим детей-инвалидов в неполных малообеспеченных семьях выплачено 28 получателям на общую сумму 162,0 тыс. рублей;

- в рамках благотворительной акции по поздравлению долгожителей поздравлено 232 человека на сумму 332,0 тыс. рублей;

- проведена уборка квартир инвалидам - 245 гражданам на общую сумму 178,0 тыс. рублей;

- финансовая помощь районному Совету ветеранов войны, труда, Вооруженных сил и правоохранительных органов оказана на сумму   
1,0 млн. рублей;

- субсидия отделению Всероссийского общества инвалидов перечислена на общую сумму 356,0 тыс. рублей.

Одним из направлений деятельности Управления является предоставление малоимущим гражданам субсидий на оплату жилого помещения и коммунальных услуг.

В 2021 году малоимущим гражданам предоставлено субсидий на оплату жилого помещения и коммунальных услуг на общую сумму 73,6 млн. рублей, что на 11,8 млн. рублей больше, чем в 2021 году (61,8 млн. рублей). Денежные выплаты получили 3628 семей (2020 год - 3646 семей). Средний размер субсидии на человека за отчетный период составил 1967,70 рублей.

**Динамика предоставления малоимущим гражданам субсидий на оплату жилого помещения и коммунальных услуг за 2019-2021 годы**

Улучшение условий жизни инвалидов как одной из самых социально уязвимых групп населения, формирование для маломобильных категорий граждан доступной среды являются важными направлениями социальной политики района. При администрации Советского района осуществляет свою деятельность комиссия по координации работы по обеспечению доступной среды для маломобильных групп населения (далее - Комиссия).

Комиссия ведет организационную работу по созданию в Советском районе доступной среды для инвалидов, в том числе осуществляет контроль проведения адаптации объектов, включенных в реестр объектов социальной инфраструктуры, расположенных на территории района. В реестр объектов социальной инфраструктуры и услуг в приоритетных сферах жизнедеятельности инвалидов и других маломобильных групп населения включены 14 объектов, различных форм собственности:

- объекты связи и информации - 4;

- объекты транспорта - 1;

- иные социально-значимые объекты (органы власти, ЗАГСы, УПФР, банки и т.д.) - 9.

**Общественная безопасность**

Обеспечение охраны общественного порядка, выявление и пресечение правонарушений, раскрытие и расследование преступлений на территории района возложено на отдел полиции «Советский» УМВД России по г. Челябинску (далее - Отдел полиции).

За 2021 год на территории Советского района зарегистрировано 3139 преступлений (2020 год - 3018 преступлений). Увеличение преступности на 4%. Общая раскрываемость преступлений составила 39,1%. Зарегистрирован рост на 25% тяжких преступлений, на 2% преступлений против собственности и на 3% мошенничества.

**Количество зарегистрированных преступлений за 2019-2021 годы**

В течение 2021 года Отделом полиции проводилась профилактическая работа, которая способствовала сокращению на 14% физического применения насилия, угроз убийством на 1,2%, грабежей на 16%, неправомерного завладения транспортным средством и краж автотранспорта на 36% на 22% в отношении пожилых людей и мошеннических действий.

Обеспечена охрана общественного порядка при проведении 157 общественно-политических, спортивных и культурно-массовых мероприятий, на которых присутствовали более 48,0 тысяч жителей города и его гостей.

В результате принятых мер по предупреждению незаконных публичных акций, профилактике межнациональных конфликтов и проявлений экстремизма в 2021 году преступлений экстремистской направленности не выявлено, фактов грубого нарушения общественного порядка не допущено.

Повышенное внимание уделяется обеспечению экономической безопасности, где приоритетами остаются выявление организованных преступных групп, вторгающихся в экономическую сферу деятельности государства и борьба с коррупцией, от успехов которой зависит стабильность многих социальных явлений.

В 2021 году Отделом полиции зарегистрировано 221 преступление экономической направленности (за 2020 год 162 преступления). Задокументировано 2 факта получения взятки. Увеличилось число преступлений коррупционной направленности.

На постоянном контроле находится деятельность по пресечению незаконного оборота алкогольной и спиртосодержащей продукции. В 2021 году возбуждено 18 уголовных дел (2020 год - 18).

На состояние криминальной ситуации и на уровень преступности против личности и собственности, негативное влияние оказывает возрастающий уровень наркотизации населения. В 2021 году на территории района зарегистрировано 341 преступление (увеличение на 22%) в сфере незаконного оборота наркотических средств, 245 преступлений связанных со сбытом (увеличение на 23%). Эффективность работы по раскрытию преступлений в сфере незаконного оборота наркотических средств составила 37% (снижение на 3%).

По итогам 2021 года в общественных местах Советского района уровень преступности увеличился на 4,1% (до 1337 случаев), совершенных на улицах Советского района на 8%.

Сохраняется тенденция влияния на состояние оперативной обстановки в районе миграционных потоков. На миграционный учет по месту пребывания поставлено 13207 иностранных граждан и лиц без гражданства (2020 год - 10174). Всего на территории района проживают по видам на жительство 455 (2020 год - 357) иностранных граждан и лиц без гражданства и 203 иностранных граждан и лиц без гражданства по разрешению на временное проживание (2020 год - 210).

**Количество зарегистрированных преступлений в Отделе полиции**

**за 2019-2021 годы**

Влиять на стабилизацию криминальной обстановки на территории района возможно лишь при скоординированных совместных усилиях органов полиции, местного самоуправления и общественных организаций в осуществлении мер профилактического характера, направленных на борьбу с преступностью.

В Советском районе осуществляют деятельность:

1) межведомственная комиссия по вопросам проявлений экстремизма на территории района. За 2021 год состоялось 4 заседания межведомственной комиссии. Рассмотрено 14 вопросов. В условиях нарастания экстремистской угрозы, попыток дестабилизации ситуации, продвижения идей сепаратизма и национализма, реализуется комплексный подход по регулированию на угрозы безопасности. На постоянной основе осуществляется взаимодействие с органами прокуратуры, правоохранительными органами, межведомственной комиссией города Челябинска и заинтересованными организациями по вопросам профилактики и противодействию проявления экстремизма. Деятельность по организации профилактики проявлений экстремизма на территории района носит межведомственный, систематический и массовый характер;

2) межведомственная комиссия по профилактике наркомании на территории Советского района. За 2021 год проведено 4 заседания и рассмотрено 14 наиболее актуальных вопросов, требующих межведомственного рассмотрения и принятия соответствующих решений;

3) межведомственная комиссия по профилактике правонарушений на территории района. На заседаниях обсуждаются вопросы о состоянии преступности на территории района и меры по повышению эффективности проводимых мероприятий, направленных на профилактику правонарушений и преступлений. За 2021 год проведено 4 заседания и рассмотрено 16 вопросов;

4) комиссия по противодействию коррупции на территории Советского района, которая создана для определения приоритетных направлений в сфере борьбы с коррупцией и создания эффективной системы противодействия коррупции на территории района. Заседания проводятся в соответствии с планом работы. В 2021 году проведено 4 заседания, на которых рассмотрен 21 вопрос.

**Взаимодействие с общественными организациями**

В 2021 году администрация Советского района активно взаимодействовала с 15 действующими (из 18) Комитетами территориального общественного самоуправления (далее - КТОС). КТОС активно принимают участие в благоустройстве района.

В решении задач обеспечения дисциплины, укрепления правопорядка и законности в обществе наряду с государственными органами и общественными организациями важная роль отводится добровольным народным дружинам. На территории района действуют 2 народные дружины: Молодежный отряд содействия полиции «Беркут» и Хуторское казачье общество Советского района г. Челябинска «Южный». Исполнение обязанностей дружинниками осуществляется совместно с сотрудниками полиции. Дружинники принимают активное участие в охране общественного порядка.

**Доступность к информации о деятельности администрации района**

В 2021 году администрацией района продолжена работа по обеспечению реализации прав граждан на доступ к информации о деятельности органов местного самоуправления и информационной открытости. В течение года осуществлялось постоянное взаимодействие с печатными и телевизионными средствами массовой информации, с целью опубликования нормативно-правовых актов, освещения районных мероприятий.

На официальном сайте администрации района в разделе «Новости» и «Информация» ежедневно размещается актуальная информация о деятельности района, в том числе мероприятиях, встречах, совещаниях, семинарах.

**Деятельность комиссии по делам несовершеннолетних и защите их прав при администрации Советского района**

Межведомственное взаимодействие в решении вопросов профилактики безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних в районе осуществляется на основании Федерального закона от 24.06.1999 № 120-ФЗ «Об основах системы профилактики безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних», законодательных актов Российской Федерации и Челябинской области. Регулируется распоряжениями Главы города Челябинска, постановлениями межведомственной Комиссии по делам несовершеннолетних и защите их прав Челябинской области, постановлениями комиссии по делам несовершеннолетних и защите их прав города Челябинска и Советского района (далее – комиссия).

Комиссия является координатором ежегодных межведомственных профилактических акций. В течение 2021 года подготовлены постановления комиссии и разработаны планы мероприятий по проведению межведомственных профилактических акций: «Дети улиц», «За здоровый образ жизни», «Подросток», «Образование – всем детям», «Я и закон». Достижению поставленных целей в рамках проведения акции способствовало взаимодействие всех органов и учреждений системы профилактики безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних. Работа по выявлению причин и условий самовольных уходов несовершеннолетних из семей и учреждений, пропаганде здорового образа жизни, предупреждения выпадения малолетних детей из окон многоквартирных домов, организации отдыха и занятости детей и подростков, находящихся в социально опасном положении, предотвращению роста численности не обучающихся несовершеннолетних, повышению уровня информированности и правовой грамотности несовершеннолетних, и их родителей не ограничивается рамками проведения указанных акций, носит системный и комплексный характер, дает положительные результаты.

В 2021 году в районе проведено 39 заседаний (2020 год - 36 заседаний), на которых рассмотрен 71 тематический вопрос (2020 год - 71 вопрос). Рассмотрение вопросов определяет комплекс неотложных мер по организации профилактики безнадзорности и порядок межведомственного взаимодействия учреждений и служб системы профилактики правонарушений среди несовершеннолетних в районе.

**Количество проведенных заседаний и рассмотренных вопросов, ед.**

Всего в течение года в комиссию для рассмотрения поступило 410 материалов (в 2020 году - 386), из них в отношении несовершеннолетних правонарушителей - 167 (в 2020 году - 174); в отношении законных представителей и иных лиц - 229 (в 2020 году - 214). В соответствии с п.4 ч.1 ст.29.4 КоАП РФ комиссия вернула на доработку 73 административных протокола, из них вновь в комиссию не поступили 16 протоколов (в 2020 году - 109 и 16 протоколов соответственно). Передано для рассмотрения по подведомственности 7 административных протокола (в 2020 году - 9).

**Количество материалов, рассмотренных на заседаниях комиссии, ед.**

При рассмотрении дел об административных правонарушениях в отношении законных представителей и иных взрослых лиц на заседаниях комиссии вынесено: 313 постановлений о назначении административного наказания; 86 постановлений о прекращении производства по делу, из них: в связи с отсутствием состава административного правонарушения - 27, в связи с истечением сроков привлечения к административной ответственности - 55, по иным основаниям - 3.

**Рассмотрено дел об административных правонарушениях, ед.**

Наибольшее количество административных протоколов, поступивших в комиссию, составлены по факту употребления несовершеннолетними алкогольной и спиртосодержащей продукции, психотропных и одурманивающих веществ, в том числе в состоянии опьянения в возрасте до 16 лет - 89 случая или 22% от общего количества поступивших протоколов (в 2020 году 103 протокола или 26%).

В 2021 году на заседаниях комиссии 84 несовершеннолетним, замеченным в употреблении алкоголя, наркотических и психотропных веществ, выданы направления в ГБУЗ «Челябинская областная клиническая наркологическая больница» для проведения врачом-наркологом плановой лечебно-профилактической работы (в 2020 году - 82).

В течение 2021 года на рассмотрение в комиссию поступили   
22 административных дела в отношении 13 детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей (2020 год - в отношении 36 детей-сирот). Наибольшее количество дел указанной категории составлены на студентов учреждений профессионального образования.

На заседаниях комиссии в отношении несовершеннолетних и взрослых лиц назначено 142 штрафа на общую сумму более 420,0 тыс. рублей (в 2020 году – 100 штрафов на сумму 171,9 тыс. рублей).

В районе в течение года продолжена работа по контролю за организацией работы с несовершеннолетними, самовольно ушедшим из дома и госучреждений, в том числе из общежитий образовательных учреждений. За 12 месяцев 2021 года в розыск заявлено 57 несовершеннолетних (за 2020 год - 42), которые совершили 81 самовольный уход.

**Количество самовольных уходов из дома несовершеннолетними, чел.**

За 2021 год в Центре занятости Советского района по вопросу временного трудоустройства в свободное от учебы время и в летний период зарегистрированы 139 человек категории «несовершеннолетние граждане» (учащиеся школ)   
(в 2020 году – 50).

По итогам 12 месяцев 2021 года в районе зарегистрировано снижение количества преступлений несовершеннолетних на 6% (с 48 в 2020 году до 45   
в 2021 году). Участниками преступлений стали 27 несовершеннолетних   
(2020 год - 38).

В 2021 году сотрудниками Отдела полиции проведены рейды по торговым точкам с целью выявления лиц, нарушающих правила продажи несовершеннолетним этилового спирта, алкогольной и спиртосодержащий продукции. В ходе рейдов проверено 489 торговых мест (за 2020 год - 567), составлены 89 административных протокола на лиц за нарушение правил продажи данной продукции. Выявлено 3 факта повторной реализации алкогольной продукции несовершеннолетним (в 2020 году - 3).

В течение 2021 года на профилактический учет в отдел по делам несовершеннолетних поставлено 132 несовершеннолетних (в 2020 году - 111) и 34 родителей (законных представителей), отрицательно влияющих на детей (в 2020 году - 34). На конец отчетного периода на учете состоят 102 подростка (за 2020 году - 97).

В Центр временного содержания несовершеннолетних правонарушителей ГУ МВД по Челябинской области сотрудниками отдела полиции помещен 21 подросток.

В целом, работа по профилактике безнадзорности и правонарушений среди несовершеннолетних Советского района г. Челябинска проводится целенаправленно и строится на тесном взаимодействии служб и учреждений, ориентированных на работу с детьми. Соблюдение и защита прав, законных интересов несовершеннолетних являются приоритетными направлениями в деятельности районной системы профилактики по предупреждению детской безнадзорности и подростковой преступности.

**Работа с обращениями граждан**

Работа с обращениями граждан является одним из основных направлений деятельности администрации района.

В 2021 году поступило 1659 устных и письменных обращений (в 2020 году – 1844), в том числе 999 обращений в форме электронного документооборота. На контроль поставлено 1019 обращений или 61% от общего количества обращений, 176 обращений (11%) рассмотрено с выездом на место. В соответствии с графиком личного приема Главы района, его заместителей и уполномоченных лиц принято 289 граждан (в 2020 году - 395 граждан).

**Общее количество обращений**

По сравнению с показателями 2020 года активность граждан снизилась на 10%. Отмечается уменьшение количества устных и письменных обращений, однако число электронных заявлений, представленных через интернет-приемную администрации района, остается на высоком уровне. В период действия режима повышенной готовности были введены ограничительные меры доступа в здание администрации района и проведения личного приема граждан. Возможность направлять обращение в электронном виде сохранялось в полном объеме.

Наибольшее количество вопросов поступило по следующим темам:

- экономика - 1178 (71%);

- жилищно-коммунальная сфера- 268 (16,1%).

**Структура обращений по заявленным вопросам**

Повышенный интерес заявителей представляют такие вопросы как, комплексное благоустройство территории, борьба с антисанитарией, уборка мусора, снега, благоустройство и ремонт подъездных дорог.

Мониторинг обращений, поступивших в администрацию района, позволяет выявлять наиболее острые вопросы и своевременно принимать меры управляющего воздействия:

1. По вопросам, вызывающим социальный резонанс, направляются запросы в органы местного самоуправления – выполнение работ по ремонту и содержанию объектов благоустройства (дороги, тротуары, пешеходные дорожки), организация движения транспортных средств, ремонт и строительство дорог;

2) Осуществление постоянного взаимодействия с ООО «ЦКС», управляющими компаниями, ТСЖ по решению вопросов благоустройства и контроля графика сбора твердых бытовых отходов;

3) Синхронизация работы с подрядными организациями, работающими на территории района и Комитетом дорожного хозяйства города Челябинска по вопросам благоустройства.

За отчетный период в адрес администрации района поступило   
32 (за 2020 год – 41) обращения от депутатов различного уровня (депутатского корпуса Советского района и депутатов Законодательного собрания Челябинской области А. А. Мотовилова и В. В. Ромасенко). В результате анализа поступивших обращений преобладают следующие вопросы:

- комплексное благоустройство;

- благоустройство и ремонт подъездных дорог, в том числе тротуаров;

- борьба с антисанитарией, уборка мусора, снега;

- работа управляющих компаний, содержание и ремонт жилья.

По всем рассмотренным запросам даны разъяснения в соответствии   
с действующим законодательством, что составило 16% от общего количества   
(5 запросов), удовлетворено, в том числе приняты меры по 13 запросам (40% от общего количества), 14 запросов перенаправлены в соответствующие структуры по компетенции вопроса (44% от общего количества).

Кроме того, от жителей района получено 50 писем благодарственного характера за оперативность и помощь в решении поставленного вопроса   
(за 2020 год – 35).

1. Под «чистыми» видами экономической деятельности понимаются следующие виды деятельности: «Добыча полезных ископаемых», «Обрабатывающие производства», «Обеспечение электрической энергией, газом и паром, кондиционирование воздуха» [↑](#footnote-ref-1)